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1978年研究生班放暑假时，我去包头

看望女儿，并向包头钢院的老师借来录音

机，抓紧休息时间学习英语。快开学时，

我回到了清华清林五号楼的家，刚要开门

进屋，却见门上贴着一张显眼的白纸条，

上面写着，让我随时等教育部的通知，参

加出国英语考试。没过几天，清华就有一

批教师和“新工人”参加了全国的英语

统一考试。现在回想起来考题并不算难，

可我毕竟在中学学的是俄语，1965年上大

学时才又半路出家开始学英语，大学生活

还不到9个月，就开始“文化大革命”，

说实话，对能考成啥样一点底也没有。没

想到的是没过多久，成绩就出来了，我和

我们班的陈皓明通过了考核，并被告知要

等待安排出国留学！当我们得知这一消息

时，激动之情难于言表。

我们都知道，“文化大革命”后，全

国各条战线均处在恢复、整顿、发展过

程中，教育战线尤其如此。1978年6月23

日，在党的十一届三中全会召开前夕，时

任中共中央副主席的邓小平同志在听取教

育部关于清华大学工作汇报时，谈到为加

速人才培养、学习吸取国外先进的科学技

术、经营管理经验以及其它有益的文化以

适应国家四个现代化建设的需要，应扩大

派遣留学生。他指出，我赞成留学生的数

量增大，主要搞自然科学，要成千成万地

派，不是只派十个八个，要千方百计加快

步伐，路子要越走越宽。这一指示着眼于

党和国家工作的大局，着眼于民族的现实

需要和长远发展，开启了新时期我国大规

乘火车赴丹麦留学那些事
 ○顾秉林（1970 届工物）

模派遣留学人员的序幕，翻开了我国出国

留学工作的新篇章。其深远的历史意义不

仅在于学习国外先进的技术，更重要的是

吹响了我国对外开放的先声号角。

不过万事开头难，记得虽然大家都通

过了考试，但当时全国第一批留学美国的

50个人是1978年底成行，最晚的是1982年

才出去。因为自己深知英语基础差，所以

我一边上着专业课，一边狂补英语，家里

小马扎的包布总是被浸湿又磨破……1979

年10月，我得到通知被派到丹麦奥尔胡斯

大学去学习，教育部为准备出国的人发

了500元钱，这在当时可算是笔“巨款”

了。记得最大的开销是订做大衣和西服，

此外还有皮鞋、衬衫、箱包等，因为平时

真没有穿得出去的衣物。打点完之后，这

500元钱竟没打住。说起出国留学，大家

肯定会想到去机场乘飞机，可教育部负责

留学部门的人找我们开会，说当时国家还

很困难，而飞机票要比火车票贵得多，让

我们先做试点，探索一条乘火车去欧洲留

学的路。召集开会的人还说，乘火车从北

京到莫斯科没有问题，外交官常常走这条

线，只不过近年来中苏关系紧张，用得少

了，至于从莫斯科去其他国家，中国驻莫

斯科大使馆承诺帮忙。就这样我作为第一

批探索者坐着火车辗转经过了两周多的行

程才到达目的地。不过今天回忆起这场横

跨亚欧大陆行程中留下的许多事，深感这

是值得记录下来的一生一次的难忘行程。

1979年12月5日，我一大早就赶到了

北京火车站，进了站台，7点多钟，车身
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上挂着红色的中华人民共和国国徽的深绿

色列车缓缓开了过来，这就是编号为K3

次的北京—乌兰巴托—莫斯科国际列车。

我们先后上了车，随着北京火车站站台上

的时钟指针指向7时27分，列车伴随着咣

当、咣当的响声开出了站台。上车后我才

发现，长长的八九节车厢一共只有我们八

名留学生：我去丹麦，一位去瑞典，一位

去瑞士，另外五位去英国，分别在四个包

厢里。当时我们都非常兴奋，也很好奇，

毕竟是第一次出国，第一次坐这么长时间

的火车。但对只有八名乘客觉得奇怪，去

问列车长，他说，本来一般都是政府官员

或代表团乘车，现在中苏关系不太好，去

的人少了，中国普通百姓没人出国；加上

铁道部要求苏联、蒙古国必须用美元结

账，而蒙古国和苏联境内有他们自己的火

车，用他们本国货币就行了，他们本身也

没有美元，所以这列车就成了你们的“专

列”了！我们听了，不禁窃喜，都说，赶

紧一人来一间吧，还从来没有享受过这种

待遇……可没过多久，大家又都聚在了一

起，一人一个包间太寂寞、孤单，谁也从

没坐过这么长时间的车啊，这趟车在中国

境内有5站、蒙古国境内7站、苏联境内24

站。共计7803公里，要行驶将近6个昼夜

131小时31分钟！ 

还有一个比较特殊的是这车上的列车

员都是男的，这也很新奇，可列车运行了

不太长时间，我们就明白了：原来K3/4次

列车使用的客车车厢是绿皮车体，车厢内

没有空调，供暖来自烧煤。由于途经蒙古

国、西伯利亚等特殊气候地带，列车一年

中有9个月需要采用燃煤供暖。听说最冷

的一次是行驶在西伯利亚的原野上，温度

降到了零下62摄氏度，车厢外的绿色漆皮

都被冻掉了！当列车穿越寒冷的西伯利亚

时，列车员平均每2～3分钟就要向锅炉里

添一次煤，一个往返下来，每节车厢平均

的用煤量达到6吨。繁重的烧锅炉工作使

得列车乘务工作成了一项不折不扣的体力

劳动，加之往返13天的超长路程，确实让

女同志们吃不消。因此，列车员很快就换

成了男同志，这次我们8名乘客又全是男

士，这趟车就成了清一色的纯爷们专车。

再有感到新奇的是咱们在国内的列车

标准轨道比蒙古国和苏联轨道窄，列车开

到二连浩特站后，要进行“换轨”的操

作。先把车厢与车轮底盘卸开，把整个车

厢抬起来，撤出标准的车轮底盘，之后把

宽轨车轮底盘推进来，再把车厢整体放

下，和底盘连接好。经过2个小时，车再

开时，就进入了蒙古国境内，虽然也下着

雪，但满目望去仍是飞雪难掩的黄沙戈

壁、大漠孤烟景象。周四中午，到了乌兰

巴托，因停车时间较长，记得还让我们去

车站的购物商店转了转，那里看上去是物

质比较匮乏的，最突出的感受是膻味太

重，呛得我们都赶紧又跑上了车。

周五凌晨进入苏联，一觉醒来，瞬间

眼前荒漠变成一望无际的林海雪原，不记

得是谁竟唱起了“穿林海，跨雪原，气冲

霄汉……”那《智取威虎山》的著名唱

段，现在想起来，也许正和我们当时面临

着要到全新的环境去探求未知的心态相合

吧。苏联的自然条件显然比蒙古国强太多

了！从乌兰乌德开始到伊尔库茨克（乘火

车去贝加尔湖要下车的地方）的路上我们

能从车窗里看到远处时隐时现的贝加尔湖

的风光，据说，这是世界上最深的湖，如

果不是冬天，会碧水连天，非常壮观。不

过对我们来说冬季里有着特殊的美，在白
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雪皑皑和闪烁而过的参天林木缝隙间可看

到晶莹剔透的淡蓝色冰面，难怪后来的旅

游者将其称为“蓝眼睛”！现在看看风景

是很不错，但想起汉朝派出的使节苏武，

竟然被蛮横的匈奴单于扣押在这冰天雪地

之处牧羊19年，真不知他吃了多少苦！他

这种爱国气节实在令人敬佩。我们到欧洲

各国去学习，其实从某种意义上说，也是

在代表着中国出使异国，只是现在是友好国

家，我们更要以良好的形象为祖国争光。

后来列车经过了中西伯利亚，时时闪

过散落在茫茫原野上的俄式木屋，即使车

站两边，也只有不多的楼房与三三两两的

人，感觉挺荒凉的。我们在国内常说，中

国是地大物博，看来，苏联是绝对的地广

人稀，这时候有点让人感觉疲劳、乏味，

同行人中有人打打扑克消磨时光。车上的

乘务员们担心我们这些第一次离家出远门

的人会思念家人，还与我们一起包了顿饺

子，那可是我的强项，无论揉面、擀皮、

包馅都是好手，这使我受到了大家的称

赞，他们说：“你这个清华学理工科的还

真是个多面手啊！”

列车行驶到了新西伯利亚站后，沿路

的城市渐渐多了起来，车进站后，站台上

的人也多了些，还常有酗酒的人跌跌撞撞

地扒着车窗用生硬的汉语喊着：“二锅

头！二锅头！”难怪人们常说苏联酒鬼

多，还真是名不虚传。

听列车员说，我们现在经过的是西西

伯利亚，这里是世界上面积最大的平原，

是苏联最富饶的地方，不但是苏联的粮

仓，还有煤田、石油等丰富资源，是苏联

的重要工业基地。这里人不多，但却是地

大物博啊！12月10日，周一傍晚，我们终

于到达这次横跨欧亚大陆，途经中国、蒙

古国、苏联旅程的终点——莫斯科。站台

上大使馆的同志已经等在那里，我们一边

与相处了近一周的乘务员挥手告别，一边

赶紧下车走向迎接我们的使馆同志们，顿

时那种“异国他乡遇亲人”的暖流不禁涌

上心头。汽车开到使馆安顿下来以后，我

痛痛快快地洗了个热水澡，毕竟坐了那么

长时间的火车，只能热水擦擦身呀。使馆

的同志跟我们说，要在这里好好休息一

下，在莫斯科参观参观，然后再订票去你

们的目的地。第二天我们乘车前往红场，

路边是高高的树木，两边时时闪过漂亮的

房屋，雪后的蓝天白云格外清晰，真是一

座美丽的城市。红场一直是我们心中的神

圣之地，在这里我们拜谒烈士墓，也瞻仰

了列宁遗体。最后还去逛了最大的百货商

场，那里有着琳琅满目的商品，不过给我

印象最深的是感觉商场不像是购物的地

方，倒像是游览艺术馆，无论是商场的大

厅里还是旋转而上的楼梯边，总有些石刻

的雕塑立在那里，古朴典雅，在这里走上

一圈，那真是一种享受。当然，在克里姆

林宫前，我们都留了个影，现在我也会时

常翻阅这些老照片，回忆那难忘的时光。在

使馆，真是到家的感觉，休息得好，吃得也

顾
秉
林
在
克
里
姆
林
宫
前
留
影
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好，晚上还给我们放映了电影《小花》。

两天后，使馆的一位同志，陪我乘车

去搭乘前往丹麦的火车，不巧那天下起了

大雪，积雪很厚，汽车快到火车站时就抛

了锚，车轮一直原地打转，就是不往前

走。没办法，只能把行李箱搬下了车，我

们拉着四轮箱包步行赶火车，可是让人意

想不到的是拉了一会后，有一个轮子掉了

下来，四轮箱变成了跛脚箱，我和使馆的

人只能连拉带拽拖着它跑，等我们气喘吁

吁地跑进站台，踏上火车阶梯时，车门咣

当一下就关上了。真是万幸！想起来特别

要感谢送我上车的同志。

当时我要乘的开往丹麦的列车，是经

过波兰、德国的许多城市最后到哥本哈根

的火车，要行驶近两天，如果坐飞机用不

了两个小时，不过这倒让我来了个欧洲

游。由于在莫斯科做了休整，人也来了精

神，在车上看看沿途风光不禁令人心旷神

怡。更让我难忘的是车到汉堡后，列车拐

上了另一条轨道直接开向了一个海边小

站，火车就从这里钻进了轮船肚子里，等

火车在船上停稳后，我就随着人流从车里

走出来，爬着楼梯到了轮船的甲板上。接

着船驶进大海，这是我第一次坐着这么大

的轮船体验海上航行的滋味，先是看见了

对面的一艘大船，听身边的人议论，说那

船与我们一样是从丹麦返回的列车轮渡，

那船肚子里也是装着四节车厢，一共是长

106多米，正好轮船可以装下……对我来

说，这可真是新鲜事（其实国内也早就有

这种火车轮渡，不过听说，车上的人只能

在上下船时才能在甲板上活动）。说起这

火车乘船，其实还有不少学问呢，记得是

在丹麦学习了半年后的暑假期间，我约了

几个国内来的朋友准备到另一个岛上去

玩，我们先买好了火车票，上车后，语言

学院的张老师见我们车厢里人很多，他就

站起来溜达，发现后边的车厢很空，于是

提议我们转移到另一节车上去，哪知道中

途的一站，我们的车厢被甩了下来，等我

们发现，前边的车厢已经开远了。后来我

们才知道，从你购买车票时起，你就被固

定在那个位置上，因为其他车厢上的人与

你的目的地不一样，他们会挂上别的车头

转到别的轨道上去（我想从汉堡出发后，

我并没有下车又上船，正因为是早就这样

安排好了的）。

我是没有时间、也没有机会到海上观

光的，这次可以直接在船上看到这海天相

接的壮观景象，心中无限感慨，想着即将

开始的求学之路，不禁想到“海阔凭鱼

跃，天高任鸟飞”的诗句，但愿我能像鱼

儿那样漫游在知识海洋，像鸟儿那样自由

地在空中展翅飞翔。

在甲板上停留久了，会被海风吹得晕

乎乎的，于是我又跟着大家回到车厢里，

等船靠岸火车就钻了出来，驶上了正常的

列车轨道，过了一阵到达哥本哈根，又

是使馆的同志接我去使馆休息了一个晚

上，第二天他直接送我去海边的码头，从

这里直接坐船到奥尔胡斯。本来想刚刚坐

顾秉林在往返于奥尔胡斯与哥本哈根

之间的渡轮上
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了船，一切都很顺利，这应该没什么事，

可偏偏又赶上海上骤起狂风巨浪，大船都

不禁颠簸起来，我这个“旱鸭子”从没见

过这世面，顿时觉得天旋地转，站都站不

住，直想去吐个痛快。过了好一阵子我才

缓过劲来，看来要想漫游大海，还必须练

练真本事呀！好在船靠岸时，我的难受劲

儿好了许多，不然，见到导师可就有点尴

尬了。我刚下船，就见一位个子高高的人

朝我走来，不用问，这就是我的导师安东

契克教授，我这身打扮，也准让他第一时

间就认出了我。他紧握我的双手，把我上

下打量了一番后，随即带我上了他的车，

他简单问了路上的情况后，跟我说，要先

把我安顿在一位经常接纳年轻人的老妇人

处，她单身一个人，有不少房间空着，等

学校正式开学后，再去研究生的公寓里

住。我想先体验一下普通丹麦居民家的生

活也不错，老人早就给我收拾了一间宽敞

明亮的房间，还为我准备了牛奶面包，她

笑容满面，让人感到很亲切。说到这里，

我得特别提一下，这一路上，无论是苏联

还是波兰、德国、丹麦，也无论是在什么

场合，人家对我们都是很友好的，如果你

主动用俄语或英语问上一句“你好！”人

家就更高兴，我想他们对我们这些刚刚从

封闭之地走出的中国人是充满了好奇的，

只要我们有礼貌地对待人家，人家也一定

会对你很友善。现在我们一些自以为富起

来了的中国游客，走到哪里都一副盛气凌

人的样子，而且总是喊着说话，喧闹之音

非常刺耳，经常看到不少国外的行人都不禁

会紧皱眉头，这真是令我想不到的变化。

导师后来领我去了图书馆、办公室，

有了这两个地方，我就有了去处，开学前

的日子里，我就每天早出晚归地钻进图书

馆，如饥似渴地开始了专业的学习。如果

有问题，就跑去找导师。我的导师曾是捷

克的著名物理学家，在固体物理方面有很

多贡献，是在他的祖国无法进行科学研究

时，他来到了物理学著名的哥本哈根学派

所在地丹麦，他愿意带我这个中国学生，

可能与此经历有关吧。

没过多久，秘书通知我可以到研究生

公寓住了，这次我终于有了属于自己的

“家”，这个公寓是一处建在斜坡上的二

层楼，一层除了6个单间外，在每对应着

三间房处各有一个大的公共活动室和厨

房，二层则只有6个房间，我住在202室，

每间房子大约二十多平米。说起丹麦人的

住房，可能是我当初感到与国内最大的区

别了，我的宿舍就比我四口之家的清林5

号楼12平米一间的房子还大得多，而我曾

临时住过的老妇人一个人的那套房子有

六七个房间，其实，那里无论穷人富人都

会住在套房里，哪怕是一个房间也都是独

门独户有厨房和卫生间。这让我非常羡

慕，心想，我们什么时候能赶上他们呢？

现在回过头来看我们研究生的住宿、老师

的住宿都有了很大的改善，记得我在2016

年去接受奥尔胡斯大学名誉教授时，又旧

地重游，再看我曾住过的房间时，则深感

顾秉林与导师安东契克（左）在一起
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我们中国大学的办学条件是在大踏步前

进了。

当然，在丹麦的留学生活还有许多难

忘的事。比如有一次收音机播报了第二天

的大风警报，可我想，我可是在内蒙古的

狂风中待过的人，应该没什么大不了的，

于是我照常早早起来，推着自行车出了

门。可没想到这风还真厉害，我被刮得东

倒西歪，车是根本无法骑，我只好把车扔

在路边有树的地方，一个人踉跄着到了办

公室，却发现一个人都没有……经过两年

半多时间的学习，我终于得到了博士学

位，回到了亲人身边，回到了清华。尽管

关于学习过程中的事情也有很多，但现在

回想起来，我的这段长达十多天的独特旅

行却是很值得记忆的。              2021年9月

（转自《继往开来——清华园里“新工

人”》，清华大学出版社，2022年12月）

读了《继往开来——清华园里“新工

人”》，书中的大部分作者我都认识，其

中有一些我还非常熟悉。读着他们这些不

同角度、不同时间段的真实经历和切身感

受，好像这些老师们就出现在面前，把

他们的故事徐徐道来，生动形象又情真意

切。白永毅老师让我写篇东西，开始我还

有点儿犹豫，但书越读越感觉亲切，越受

到感染，于是也不由自主地拿起了笔。

“新工人”，这是一个具有强烈时代

感的名称，虽然经历了半个世纪，在大家

的记忆中逐渐淡去，但作为一种别样的标

记，留给了清华大学一个独特的群体。

我最初听到“新工人”这个称呼，是

在上大学期间。偶尔从教研组老师们的口

中，听到“新工人”这个词儿，感觉很奇

特，问老师为什么有这种称呼？老师解释

说，他们是在“文化大革命”前入学的最

后两批学生，在“文革”中毕业，有800

人留在清华工作，基本上都在学校的校办

工厂、车间当工人，为了区别他们与上一

代知识分子们，同时也区别于工厂里的工

一个独特而多彩的群体
 ○韩景阳（1977 级自动化）

人，给了他们一个很独特的“新工人”的

称号。我一直以为这只是一个有特色的、

大家口中的叫法和称呼而已，看到这本书

才知道，这原来还是一个挺正式的称号，

已经标注进了他们的工作证。后来我到学

校机关工作，进一步了解到，“新工人”

的称呼也是当年的军宣队、工宣队为了给

老知识分子“掺沙子”，将当时留校的毕

业生的职务取名为“新工人”，以与老教

《继往开来——清华园里“新工人”》，清

华大学出版社，2022年 12月。本文是作者为该

书写的序言


